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aelellse 
Martina, de izquierda a derecha, pilares del Hospital "Pa- 

        

Los ejecutivos de la semana 

   

        

Iván Darío Vélez y Stanley 
Mina, del "Tobón Uribe" 

El fuego del doctor Vélez. El espíritu d e servicio a la comunidad dEl doctor Mar tina. Record: 5 meses para dar toque 
mágico a obra que por lustros se estuvo germinando. 450 camas para 1972. 140 paic., mañana jueves. Institución al 
nivel de las mejores de Colombia. Filosofías especiales. Explicaciones necesarias. Alegría o cheque por 6 millones y 
medio de pesos. Los 129 millones que estabas) estancados. Mística de equipo h umano que no ha reparado en horas ex-
tras. Don Luis Londoño, el alma mecánica. Hospital "donde algunos darán más pero ninguno recibirá menos". No se 
duplicarán servicios. La entidad tendrá mácter universitario En agosto llegarán los primeros enfermos. Historia 
de "mientras más 'piar', mejor". Cohete y sepultureros. El déficit de 1.230 cansas hospitalarias en el Valle de Aburrá. 

• 

humbre, cuando buscaba otro 
trabajo —sin que yo esperara 
nunca ingresar a. este Hospi-
tal— recibí una propuesta, 
que me asustó: Ser director 
del "Pablo Tobéta Uribe". 

—Quiénes se s hicieron? 
—Los doctores Antonio Ra 

sitrez González y Gabriel Co-
rrea Vélez. quieres en ese mo 
mento estaban programando la 
entidad con mucho interés, en 
su condición  de miembros de 
sa junta directiva. Corría el a-
ño 1964. 

HISTORIA Dr. 
4 PUNTAS 
--Sabe la historia del Ihospl-

ta? 
—Sí: Cuatro fuentes origina 

roe esto: Comencemos por la 
Andi. que en .!948 programé 
un Hospital general para sus 
af:liados. 

Es bueno anotar que aquello 
sucedía antes de que surgiera 
el Seguro Socia:. .. 

Segunda fuente: Un legado 
testamentario cle don Pablo To 
bón Uribe: 

El dinero. 5 millones 70n.-
000 pesos, pasó en 1954 a ser-
vk para el fin propuesto. 

Tercera, aporte de un tern., 
no hecho por el municipio de 
Medellín. condición que previa 
mente había pueeto don Pablo. 

Y Cuarta, donaciones priva 
das. 

La Andi, muy generosamen- 
te, hizo donación total del Hos 
vital que había iniciado y que 
había suspendida a raíz de la 
venida del Seguro Social. La 
obra pasó.. sin exigencia de al-
guna contraprestación. a ser 
patrimonio de la Fundación 

Tobón 'Uribe" que se 
constituyó en 1957 con una jun 
ta autónoma, coa carácter de 
utilidad común (sin fines de 
lucro económico). y con repre 
sentantes del gobierno, la co-
munidad y las autoridades 

eclesiásticas. 
13 AÑOS 
—Por qué esa obra se de-

moró 13 años para concretar 
se' 

—Ya cuando se realizó la fu 
Sión. (arfar 1  Invertirse   ei 

„prevaiav 	patrimonina-- 
‘Rp..ió-.. ITeTr..--m se 
xúrvió una -etapa demasiado. 
prolongada. Entenees, en 1964 
la junta resolvió hacer un cam 
bio de actitud e invertir el di 
nero que tenía disponible. aun 
que no pudiera dar al servicio 
las 450 camas del programa ini 
cial. 

—Qué pasó alai? 
—Se elaboró un programa 

en el cual nos tocó participar: 
Se hicieron cuentas consideran 
do el precio del dólar en ese 
instante y se creyó que par 
drían financiarse 220 camas. 
Sin embargo, vinieron algunas 
dificultades de arden económi 
co (trámite de importación de 
equipos, etc.), llegó la devalua 
cién del peso y entonces se 
perdió el equilibrio dad plan. 

Hubo que hacer, en conse- 
cuencia. un replanteamiento v. 
mientras tanto la junta siguió 
tasando a diversas puertas, so 
licitando apoyo ante diversos 
organismos nacionales e inter-
nacionales y. entre tanto se im 
portaron todos los equipos de 
fabricación extranjera que e-
ran necesarios. 

—Qué más? 
--Después de ~ches ires y 

venires. el programa del ¡hos-
pital. que en versad está bien 
estructurado, fue atendido y a-
probado por el Fondo Hospita 
let io Nacional. 

INTERMEDIO 
—En aquella -,uspensión, a 

qué se dedicó '.t.-teca? 
—A la Planes, nín y progre. 

Ar,1 T-Inr-ifal 	V PStO 

Cuántos años hace que está 
sonando el Hospital "Pablo To 
bón Lribe"? 

Cuánto tiempo hace que se 
habló de la donación del bonda 
loso señor Toisón? 

Cuántos lustro; hace que us 
ted está viendo por dllf, en et 
barrio Córdoba. por los lados 
de la autopista norte. un edifi-
cio que parece t,er Ltu elefan. 
te blanco, propiedad de no se 
babe quién? 

Mañana jueves. 16 de junio 
e'. Hospital "Pablo Tobón 
r;ne" será por fin realidad y 
dentro de pocos días muchos 
enfermos no morirán por fal-
ta de asistencia médica. 

Por qué Quién tuvo la culpa 
de todo esto? Bueno, en caeos 
como.el presente es imposible 
hablar de una sola persona: el 
"Pablo Tobón Uribe" es resul 
lado de esfuerzos y preocupa-
ciones de centenares de persa 
31.1S entre las cuales figuran 
miembros de la junta directi-
va de la entidad. trabajadores 
de construcción. filántropos. go 
1-ernantes, etc. y . Ante las 
circunstancias, per esta vez de 
hiamos hacer la excepción 
por ello "El ejecutivo de la se-
mana" es... o mejor: Son dos 
jóvenes médicos los doctores 
Stanley Martina rapriles naci- 
do en Curazao. 	Iváa Daría 
Vélez Atehortúe. antioqueño. 

UNO 
Empecemos por uno de los 

dos: Martina Carriles, quien 
—según las buenas kneuas—. 
'tiene estrella pera resolver si 
tuaciones difíciles" y quien 
—de acuerdo con él—. se iden 
tica bastante cen &iena can 
cii'm interpretada por Raphael 
esa que dice: "Ya hago el bien 
sin mirar a quia". 

Martina, ingeniera síndico 
(lel 'Pablo Toban Uribe". lle-
ve 23 años de residencia. en Co 
lombia, nació en 1930 habla in 
eles. holandés. Pspaiiol y na-
piemento y... e; pianista Ha. 
rold Martina es su hermano. 

Esti; casado con la medelli-
nense doña Cecilia Martinez 
Naranjo. delineante de erguí 
tectura, i' tiene 6 hijos: Juan 

Jo,-é. lo mismo que Jaime Fer-
al indo. de 8 años y Jaree An-
d és de 7. Maria cecina, de 
10. se halla matriculada' en Vi 

Lestonnac y Ana Maria. de 
5 años. es  alumna de Mode 
rrant. El niño es Harold Euge 

de 3 años de vida. 
Stanley Martina empezó ba 

chillerato en su patria y lo con 
eluyó en la Uniaersidad Ponti 
ficia Bolivariana. 1947 Ya en 
1955 obtuvo en nuestra Escue 
la de Minas su titulo de Inge-
niero Civil. 

En 1956 entró a servir al De 
partamento de Antioquia como 
interventor de la sección de Ft, 
mento donde estuvo 3 meses. 
Después pasó a actuar en la 
fundación de la Corporación 
de Servicios Públicos, que lue-
go se convirtió en Insfopal. Ins 
tituto de Fonieeto Municipal. 
Como interventor también, sir 
vió 3 años y en esa posición par 
tieipó en .proyectos de alcanta-
rillado e interventoría de a-
cueductos tales como el de San 
to Domingo. En semejante mi-
sión recorrió todos los pueblos 
de Antioquia. 

Más tarde se trasladó a Bo-
gotá como Jefe del Departa 
mento Comercial del Insfopal. 
En un  año le tocó estar en la 
reorganización del Instituto 
después del gobierno de Rojas 
Pinilla. La época fue difícil, 
pues con sus compañeros asu-
mió las funciones correspon 
dientes de un dia para otro 
trate la renuncia colectiva de  

ron en esa apoca. 
—Y...? 
—Desgraciadamente. en 1967 

hubo que parar las obras por 
situaciones económicas impre-
vistas. como devaluación del 
peso. la  baja tremenda en los 
Papeles de la bolsa (en esto es 
taban invertidos los dineros 
de. Ilospital). 

El presupuesto se había con 
feccionado partiendo del dólar 
a 9 pesos y contando con acedo 
nes. que dos asíos después viole 
ron a valer el .50 por dente 
menos. 

DESANIMO? 
—No se hundieron en la de-

sesperación? 
- —No, porque nosotros con-
servábamos siernare la convic-
ción de que el Hospital estaba 
a punto de empezar y que el 
Fondo Hospitalario Nacanal, 
aeabado de fundar. ayudaría. 

Se siguió trabajando no obs-
tante todo. El lento proceso de 
papeleos y demás, continuó. 

• --La junta qué cara ponía? 
—La junta directiva mantu-

ve su mística envidiable y el 
doctor Vélez se quedó aquí y 
DO permitió que el fuego de! 
entusiasmo se apagara. 

—Y usted por qué sí se fue? 
—Yo me retiré porque re-

presentaba una carga muy pe-
sada para el l'espital. por a 
quello del suelde 

IM USA 
—Qué se puso a hacer? 
--Entré a 'musa como jefe 

A. PI ,-..noani,in c . ttn afín des- 

tiz. "Siquiera ee murieron los 
abuelos" y medir aba. "Ojete 
despertaran los abuelos para 
que vieran cómo sus descen-
dientes siguieron-  con sus tra-
diciones"... Si, ellos han si-
do admirables. hasta el punto 
d2 que nunca reclamaron pago 
de horas extras. 

—Cuántpa son los trabajado 
re-? 

--La semana pasada eran 
415 obreros. 

DON LUIS Y OTROS 
—Entre los e-npleadee guié 

nes más hay? 
—Está clon Luis Lencloño, em  

alma mecánica ele esta obra. 
,E1 se conoce este al derecho y 
al revés. ha trabajado como un 
tigre. Es el admiristradon La 
señorita Laurita Montoya ac-
túa como cajera María Elena 
Jiménez es la contadora; Pe-
dro Pablo -Betarver el provee-
dor y Ligia Pérez. la secreta 
ria ejecutiva. 

PLIX11: -t-LASIC 	." 

1' N ORM I r-ADA 

—Cuál es, (lactar Martina. su 
afición principal' 

--Mi afición principal es la 
misma que la de mi hermano. 
la música clásice Yo también 
toco piano. El vive de eso, pe-
ro yo no. 

—Da conciertos? 
—En mi mocedad. cuando es 

tudiaba, dí conciertos en el tea 
tro Bolívar. cuando el centena 
rio de Chopin, como parte del 
alumnado de Luisa Manighet-
ti, y también interpreté piezas 
para la emisora cultural de la 
Universidad Pontificia Boliva-
riana. 

—Compositor favorito? 
—Brahms. 
—Siempre practica piano 

hoy en día? 
—Practico de pronto, cuan-

da tengo tiempo. En estos días 
nada... Mis hijas sí tocan pía 
no casi todos. 

—Lee? 
—Sí, en especial cuestiones 

sicológicas y reagiosas. 
—Por lo demás? 
—De resto, soy muy normal. 
AGOSTO 
—Cuándo recibirán los pri-

meros enfermos en el Hospi-
tal? 

—Como hospital. la  entidad 
empezará a funcionar en los 
primeros días de agoste. Coa 
loe ajetreos de 'a construcción 
no ha habido modo de entre-
ner personal de cocina etc. 

DETALLES 
El Hospital "Pablo Tobón  

TESIS 
—Quiere —Quiere empilar conceptos 

sobre esa tesis. doctor Vélez? 
•—Para hacerla. se  analizaron 

106 pacientes qu tenían ese ti 
PO de enfermedad y la Uni-
versidad, muy generosamente, 
nos concedió mención honorí-
fica. 

La tesis es ue estudio que 
trató de actualizar lo que exis-
tie en la literatura médica al 
respecto y en elle presentamos 
un análisis que t tse VPHOSO 
cerca de lo que en nuestro me 
die se había hecho hasta el mo  

tes con un amplio criterio de 	—Ct 
servicio, como 	don Paulina bles la 
Londoño Mesa, presidente; doc 
tor Antonio Raraírez González, camas, 
doctor Ernesto Bravo Betan- tipas: 
cur, doctor Juan Mejía Uribe, a inat 
don Fernando Uribe Escobar. 140 ca 
clon Francisco Espinal, doctor tá pro 
Gabriel Correa Vélez a doctor al ser 
Gonzalo Arango Escobar, ciu- 1971, 
dadanos —además—, -con espí mas, 
ritos de sacrificio muy grandes.. etapa, 

3. - Por la necesidad existen bre de 
te de camas en nuestro medio. más. 
cifras de estudios que elabora 	DUI 
mos muy concienzudamente —U 
nos permiten saber que el Va- res cit 
Ile de Aburrá tiene actualmen varios 
te un déficit de 1.230 camas dellim 
hospitalarias, partiendo de u- 	--L 
na base muy modesta como es tal es 
e! considerar una mete acep- 	Sim 
table de 3.5 camas per cada brir a 
mil habitantes, cuando hay pa; mande 
ses que tienen hasta 15 camas no e! 
po- 1.000 de sus residentes. 	tisfec: 

450 CAMAS 	 los ca 
—El 'hospital a qué atende- do cc 

rá? 	 cornil 
--El programa del Hospital de la 

e. pera 450 camas de tipo ge- serví( 
neral. además de los servicios 	UN 
rio nrIn,:iilf ny!r,•na Al-. rayos 

eletaka •see 
Rubén Darío Vélez y Stanley 
blo Tobón Uribe". 

—En ese tiempo se hien Mu-
cha obra de remodelación del 
Hospital y se adquirieron equi• 
ova tales como calderas, tan-
ques, montacargee, cocina, etc. 
así como los aparatos médicos 
que necesitaban int ertarse: 
Mesas de cirugia. lámparas, 
sistemas de oxieeno, eh fin. 

1MPRESION V 
EQUIPO HUMANO 
—Qué sintió al llega a! 1-los 

pita!? 
—A pesar de que era una o• 

bla que hacia riacho tiempa 
estaba parada vi en los triem-
beus de la Junta un entusias-
me y una dedica: ion tales que 
inmediatamente emprendí tra-
bajos con optimismo v mística. 
cuestiones que tanto a mis; 
compañeros como a mí nos int 
pulsaron hacia aaelante 

—Entonces? 
—Se logró formar 	equi- 

po humano muy eficiente. Lo 
que se pudo hacer ahora en el 

lyhdr„ 4442._ .2.i.u»..-do-441-tul tiempo récord de 5 meses se 
--."--ttewe---erthgr-bleet,~~"sh thdiante del Calce:líe -de Sao 	 acs--  

fermos se sienta],  a gusto. 
—Tarifas? 
---No se han soncretado pe-

ro creemos que eo serán ma-
vorea que las de otras clínica 
de la ciudad. 

—Algo más? 
—Sí, que estamos mentando 

el equipo administrativo más 
técnico posible para lograr a-
sí el mayor reat-imiento eco-
nomico para el Hospital. que 
va a contar coa unos 250 7 
300 servidores. 

LA PLATA 
—Pregunta in -liscreta: Esos 

6 millones y ruedo ya se eva, 
Aovaron? 

—Si el presupuesto nos sa- 
lió exactamente 	Económica- 
mente. ilo hay problemas para 
empezar con una cosa muy 
beena que va a eustar mucho. 

IVAN DARIO VELEZ 
Y tocó el turne al médico I-

ván Dario Vélez, quien. son-
riendo. unas de las primeras 

-erekagliti4glizzsizz,  

fante blanco". Le liemos cchá  
do comida y estamos conten-
tos porque Ilegaanos a una me-
ta que estábamos buscando des 
de hace años. 

El es hijo del comerciante 
—ya fallecido—. Guillermo Vé-
lez Saldarriaga, y de doña Ce-
cilia Atehortúa, su novia es la 
estudiante de enfermería. ceño 
rita Rosa Luz Arengo Mejía y 
su e hermanos soe: Luz Elena, 
Marta. Ligia, María Eugenia, 
Amparo r Rodrigo 

Nació en agosto 19 de 1935. 
es bachiller 1952 del Colegio 
de San Ignacio y en 1960 se 
graduí. de médico en la Univer 
sitiad de Antioquia con la te-
sis de grado —hecha en llave 
con e! doctor Francisco Me-
;la—, "Estudio sobre aneuris• 
1M:S arteriales inrracraneanos". 
cuyo presidente analista ftie el 
doctor Ernesto Bustamante Zu-
leta. 



71711r3. - --CE—BIUTM'at -rre-MeInT e 
rrant. El niño es Harolci Euge 
nio. de 3 años de vida. 

Stanley Martina empezó ba 
cbillerato en su patria y lo con 
cl oyó en la Universidad Ponti 
ficia Bolivariana. 1947 Ya en 
1955 obtuvo en nuestra. Eseue 
la de Minas su titulo de Inge-
niero Civil. 

En 1956 entró a servir al De 
parlamento de Antioquia como 
interventor de la sección de FI 
mento donde estuvo 3 meses. 
Después pasó a actuar en la 
fundación de la Corporación 
de Servicios Públicos. que lue-
go se convirtió en In.sfopal, ins 
titulo de Fomeeto Municipal. 
Corno interventor también, sir 
ció 3 años y en esa posición par 
tieipó en proyec:os de alcanta-
rillado e interventoría de a-
cueductos tales cemo el de San 
to Domingo. En semejante mi-
eión recorrió todos los pueblos 
de Antioquia. 

Más tarde se trasladó a Bo-
gotá como. Jefe del Departa 
mento Comercial del Insfopal. 
En un año le tocó estar en la 
reorganización del Instituto 
después del gobierno de Rojas 
Pinilla. La época fue difícil, 
pues con sus compañeros asu-
mió las funciones correspon 
dientes de un día para otro. 
tres la renuncie colectiva de 
25 ingenieros.  

peso. la baja tremenda en los 
Papeles de la bolsa (en esto es 
taban invertidos los dineros 
de. Hospital). 

El presupuesto se había con 
feccionado partiendo del dólar 
a 9 pesos y contando con acciu 
nes. que dos años desmids vinie 
ron a valer el 50 por tienta 
nienos. 

DESANIMO? 
—No se hundieron en la de-

sesperación? 
• —No, porque nosotros con-
servábamos siempre la convic-
ción de que el Hospital estaba 
a punto de empezar y que el 
Fondo Hospitalario Naepnal, 
acabado de fundar. ayudaría. 
Se siguió trabajando no obs-
tante todo. El lento proceso de 
papeleos y demás, continuó. 

--La junta qué cara ponía? 
—La junta directiva mantu-

ve su mística envidiable y el 
dector Vélez se quedó aquí y 
no permitió ciue el fuego de! 
entusiasmo se apagara. 

—Y usted, por qué sí se fue? 
.—Yo me retiré porque re-

presentaba una carga muy pe-
seca para el Hespital. por a 
quello del suelde 

IMUSA 
—Qué se puso a hacer? 
--Entré a !mesa como jefe 

de Planeación y un año des-
o tés pasé a ser gerente de pro 
clucción de la misma empresa 

- -Algo especial para desta-
car? 

—Me correspondió una épo-
ca muy interesante. suprema-
mente interesante. de reestru? 
titi ación de la compañía aprea 
di mucho. 

POR QUE? 
—Por qué voleió al "Pablo 

'Folión Uribe"? 
—Volví a comienzos de es-

te eñe, sinceramente porque ví 
que podía ayudar a concluir la 
obra y prestar así un servicio 
a la comunidad. 

...Y con rósteo de satisfac-
ción el doctor Stanley Martina 
nos mostró el retrato del che-
que por 6 millones y medio de 
Pesos el que envió el Fondo 
Hospitalario Nanunal a modo 
da empréstito. Tenía fecha 30 
de diciembre de 1969 . 

ATROPELLADA FINAL 
—Cómo enfocaron las cosas 

1970?  

la música clásice Yo tembién 
toco piano. El vive de eso, pe-
ro yo no. 

—Da conciertos? 
—En mi mocedad. cuando es 

fucilaba, di conciertos en el tea 
tro Bolívar. cuando el centena 
rio de Chopin, como parte del 
alumnado de Luisa Manighet-
ti, y también iwerpreté piezas 
para la emisora cultural de la 
Universidad Pontificia Boliva-
riana. 

—Compositor favorito? 
—Brahms. 
—Siempre practica piano 

hoy en día? 
—Practico de pronto, cun-

de tengo tiempo. En estos días 
nada... Mis hijos sí tocan pia 
no casi todos. 

—Lee? 
—Si, en especial cuestiones 

sicológicas y reagiosas. 
—Por lo demás? 
—De resto. soy muy normal. 
AGOSTO 
—Cuándo recibirán los pri-

meros enfermos en el Hospi-
tal? 

—Como hospital. la  entidad 
ea:pe/ara a funcionar en los 
primeros días de agoste Coa 
los ajetreos de 'e construcción 
no ha habido modo de entre-
nar persona' de cocina etc. 

DETALLES 
E! Hospital "Pablo Tohón 

ribe". cuyos alrededores serán 
iluminados por el municipio de 
Medellín, tendrá pronto, asimis 
mo la ventaja de que los ta-
xietas que lleven personas a- 
llá no podrán cobrar recargos 
raros Este es asunto de la Di 
rección  de Transportes y Trán 
sito. En cuanto a otros aspec-
tos, cuenta el ingeniero Marti- 

E es hijo el comerciante 
—ya fallecido—, Guillermo Vé-
lez Saldarriaga, v de doña Ce-
cilia Atehortúa. `'eu novia es la 
estudiante de enfermería. ceño 
rita Rosa Luz Ararle° Mejía y 
sus hermanos soil: Luz Elena, 
Marta, Ligia. María Eugenia, 
Amparo y Rodrieo 

Nació en agosto 19 de 1935. 
es bachiller 1952 del Colegio 
de San Ignacio s. en 1960 se 
gradué de médico en la Univer 
sitiad de Antioquia con la te-
sis de grado —hecha en llave 
con el doctor Francisco Me-
jía—. "Estudio sobre aneuris-
mas arteriales inrracraneanos". 
cuyo presidente analista fue el 
doctor Ernesto Bustamante Zu-
lela. 

TESIS 
—Quiere ainplar conceptos 

sobre esa tesis, doctor Vé.ez? 
•—Para hacerla. se  analizaron 

106 pacientes qu tenían ese ti 
po de enfermedad y la Uni-
versidad, muy generosamente, 
nos concedió mención honorí-
fica. 

La tesis es usi estudio que 
trató de actualizar lo que exie-
tie en la literatura médica al 
respecto y en elle presentamos 
un análisis que rue valioso a-
cerca de lo que :el nuestro me 
die, se había hecho hasta el ino 
mento para tratemiento de a-
cre' tipo de enfermedad. 

Inclusive. entiendo que esa 
obra ha dado origen a estudios 
posteriores del mismo doctor 
Ernesto Bustamante, quien ha 
sido el abanderado del trata-
miento de tal tipo de lesiones 
y es hombre que tiene mucha 
experiencia y ha publicado tra 
bajos que recibieron magnífica 
aeugida. 

—Los aneurismas se tratan 
bien aquí? 

—Sí, realmente no tenernos 
que envidiar a os tratamien-
tos que se utilizan en las clí-
nicas del exterior. 

AÑO RURAL 
—Dónde hizo su año rural? 
—En Copacabalia. más con-

cretamente en en puesto d" 
salud localizado en las Gran-
jas Infantiles. entidad a la 
cual sigo celande vinculado a-
l-eco:semiente. 

—Cómo le fue? 
—Bien. Fue un año en don-

de hubo que trebejar intensa. 
mente tanto para bien de los 
niflos allá recluidos corno para 
toda la comunidad de la zona 
rural aledaña. una comunidad 
muy pobre pero muy agradeci-
da. 

Hice pues. medicine gene-
ra'. que me dejó una experien 
cia muy agradable en la vida. 

—Por qué se vino. pues? 
—Por azares de la vida, no' 

En cualquier momento. el.  Ser 
vicio Seccional de Salud sus 
pendió, 'por motivos económi-
cos. el nuesto de -alud o' tenia 
en las Granjas. ,Entonces lógi-
camente, quedé desvilicueado 
de aquello en foema automáti-
ca 

PROPUESTA A CEPT A DA 
'y qué? 

—En ese in 1fflelltO  

e 
las 450 camas del programa une 
cial. 

—Qué pasó ahí? 
—Se elaboró un programa 

en el cual nos tecó participar: 
Se hicieron cuentas consideran 
do el precio del dólar en ese 
instante y se creyó que pu-
drían financiarse 220 camas. 
Sin embargo, vinieron algunas 
dificultades de arden económi 
co (trámite de importación de 
equipos, etc.), llegó la devaluz 
ción del peso y entonces se 
perdió el equilibrio del plan. 

Hubo que hacer. en conse-
cuencia. un replenteamiento v. 
mientras tanto la junta siguió 
tocando a diversas puertas, so 
licitando apoyo ante diversos 
organismos nacionales e inter-
nacionales y. entre tanto. se  im 
portaron todos los equipos de 
fabricación extranjera que e-
ran necesarios. 

—Qué más? 
—Después de muchos ires y 

yenires. el programa del Hos-
pital. que en verdad está bien 
estructurado, fue atendido y a-
probado por el Fondo Hospita 
lacio Nacional. 

INTERMEDIO 
—En aquella suspensión, a 

qué se dedicó usted? 
—A la planeo, 'oil y progre 

mrción del Hospital 	Y esto 
dió sus frutos porque tales ba 
ses fueron las q le entregamos 
al Fondo Hosoitaiariu. 

FUEGO? DEF ICIT 
—Verdad que ,,et fueee inte 

rior impidió en arto erario que 
la mística desapareciera? 

—Realmente no sólo a mí 
sino también a la junta nos to 
có conservar el pequeño fuego 
qae más tarde logró llegar a 
convertirse en una gran lla-
marada, que es la que esta-
mos viendo ahora. Por eso nos 
sentimos contentos v. por qué 
no decir, orgullosos de que es-
to dé sus frutos v de que po-
damos servirle a la gente. 

--Nunca dudó lel éxito posi-
tivo de la Empresa? 

—yo nunca ne tenido esa 
duda Mi fe siempre ha sido 
eiega en este sentido v ello 
por varios motivos: 

i. - Porque el 1-lospital tiene 
tma estructura r.ilosófica muy 
sólida.  "Se considera que el 
Hospital es un esfuerzo de mu 
chos al servicio de la comuni-
dad" "Es un Hospital general 
destinado a prestar atención 
medica integral a través de la 
familia". "Es un Hospital que 
sabe que las razones únicas de 
su estructura son la familia y 

el enfermo". "La obra es un 
patrimonio de la come, idad. y 
nor consieuiente cada grupo 
familiar sedm su canacidad 
económica, esneeá ebligado 
retribhírle al Horpital nor los 

> rvieins eme 	le di reciba" 
"ri Pablo Tolnap redbe" 4.1= un 
lioepital donde elguricke dará:1 
más pero tibien% recibirá me 
nos" Esto nitiono es el fondo 
de nuestra filoeotia 

2 Por la mentalidad de la' 
nersmiae intrersenn- de la hin 
td directiva die 1 -, ent;d:.,(1 5,en  

tes con un amplio criterio de 
sci vicio, corno don Pauline 
Londoño Mesa, presidente; dos 
tor Antonio Ramírez González, 
doctor Ernesto Bravo Betan-
cur, doctor Juan Mejía Uribe, 
don Fernando Uribe Escobar, 
don Francisco Espinal, doctor 
Gabriel Correa Vélez ' doctor 
Genza'o Arengo Escobar, ciu-
dadanos —además—, 'con espi 
ritos de sacrificio muy grandes.- 

3. - Por la necesidad existen 
te de camas en nuestro medio. 
cifras de estudios que elabora 
mos muy concienzudamente 
nos permiten saber que el Va-
lle de Aburrá tiene actualmen 
te  un déficit de 1.230 camas 
hospitalarias. partiendo de u-
na base muy modesta como es 
el considerar una meta acep-
table de 3.5 camas por cada 
mil habitantes. cuando hay paí 
ses que tienen hasta 15 camas 
pe. 1.000 de sus residentes. 

450 CAMAS 
—El Hospital a qué atende-

rá? 
—El programa del Hospital 

e, para 450 camas de tipo ge-
neral. además de los servicios 
de consulta externa. de rayos 
X, de laboratories clínico pa-
tológico y los generales inhe-
rentes a todo hospital. 

DISCRIMINACION 
—Habrá muchas camas de 

caridad? 
--De esas 450 -amas. el Hos 

pital tendrá 40% destinadas a 
pacientes pensioaistas. quienes 
pagarán tarifa plena, corno 
cualquier enfermo en una clí-
nica de la ciudad. 

El. 60 por ciento restante se 
destinará a pacientes que han,  
de pagar una parte de lo que 
al Hospital le cuesten. según 
les recursos de cada familia. 
Eso es lo que llamamos el sis 
tema de clasificados socio-eco  
nemicos. Por lo tanto, cada en 
ferino retribuir't al Hospital 
sornas que pueden ser de cern 
para arriba. 

AITTOFINAN( lAMIENTO 
--Económicamente. cómo 

lee ntendrán a flote e! Hospi-
tal? 

—Buscamos le financiación 
de la entidad. Nósotros 
conscientes de la penuria eco-
nómica en que viven todos los 
hospitales. Creemos que con 
buena programación sana ad-
ministración y una adecuada 
co:.aboración de la comunidad 
v del Estado. el Hospital se 
autofinancia. Es:a será la úni-
ca manera de que pueda pres 
ter servicios suficientes. 

—Pero las aytalitas... 
hospital no se debe 

prostramar ni puede vivir a bu 
:e de limosnas. la incertidum 
bre e.conmica ne permite que 
una obra de esta magnitud pue 
da programarse en forma co• 
rrecta y que rueda prestar los 
mejores servicios cota() pre-
terdemos nouí. • 

‘.P‘S 
MENTALIDAD 

--Cuándo estarán disponi-
bles las 450 emes? 

—Ese programa de las 450 
camas, se dividie en varias e-
tapas: La primera. que vamos 
a inaugurar y que consta de 
140 camas. La segunda, que es 
tá programada para ser dada 
al servicio en diciembre de 
1971, con un total de 155 ca-
mas, y finalmente la tercera 
etapa, que conclenrá en dicieni 
bre de 1972 con 155 camas 
más. 

DUPLICAR SERVICIOS? 
—Ustedes atenderán a labo-

res que otros ejecutan ya en 
verja, centros hospitalarios me 
dellinenses? 

--La mentalidad del Hospi-
tal es no duplicar servicios. 

Simplemente, se busca cu-
brir aquellos que sean más de 
mandados actuslmente. 	que 
no están suficientemente sa-
tisfechos, para' así ir creando 
los que -e requieran de acuer 
do con las necesidades de la 
comunidad y coe la evolución 
de la medicina misma y de los 
serdicioe hospitalarios 

UNIVERSITARIO 
--El Hospital será universi 

tario? 
--De acuerdo a su tamaño 

programación y fil,,scfía, se 
Pretende que todo el personal. 
a todos los niveles. se desarro-
lle al máximo tanto en sus as 
peetos humanos como en lag 
calificaciones académicas y en 
sa adiestramiento 

Por consiguieete, tenemoe 
programas muy concretos so-
bre educación continuada pa-
ra todo el pereonal, todo lo 
cual implica que el Hospital 
tiene que estar vinculado a u-
na universidad. 

En este momento, estamos 
perfeccionando un contrato 
con la Universidad de Antio-
quia para que se Departamen 
to de Ciencias de la Salud pue 
da beneficiarse de las dotado 
nee pue el Hospital en este 
aspecto puede prestar. Lógica-
mente.. esa vinculación univer 
sitaría también dará un mayor 
nombre al Hosp;tal. 

Y LAS 310? 
--Cómo harán para rnanciar 

las 310 camas faltantes? 
—Tenemos dentro del plan 

hospitalario nacional, ley 39 
de 1969, un aporte destinado 
a este Hospital por valor de 
25 millones, 250 000 pesos. Po-
seemos la certidumbre de que 
esto se hará efectivo porque 
hay un plan suficientemente 
estructurado, plenamente acep 
tado y para el caal ya fue ase-
gurada la financiación por el 
actual gobierno. 

..Y el doctor Iván Darío di 
ce entre paréntesis: "Mientras 
más ópior', mejor" y se mues-
tra muy dichoso cuando recuer 
da "la 'mano' cele dió al Hos-
pital el Fondo Hospitalario Na 
(donal. entre otras rusas. una 
de la,  ¡Devores a egrias que he 
tenide en este i-lospital es ha  

ber recibido ese cheque del. 
Fondo Hospitalario por valor 
de 6 millones y medie de Pe. 
sos". "Ante aquel documento. 
me sentí aún mes comprometí 
do con la obra". 

Mediante ese préstamo e, 
Hospital logró poner alleeryis. 
ceo de la comunidad unpatrie 
monio que tenia invertido n 
que el 31 de diciembre de 
1969 valía 29 millones de pe-
sos. dinero que estaba cesante 
cuando había un montón 
gente que requiere servicios 
hospitalarios. 	 • 	e 

REDENCION 	 w.  
DE ENFERMOS 

.. —En turno a sus ,...gustr 
personales, qué desea contar:.  
doctor? 

—He sido un individuo con 
un espíritu abierto a todo tino 
de manifestaciones culturales 
deporas:yas y científicas. Ultie 
mainente. mi objetivo orina 
pal ha sido el legrar que eete 
Hospital sea puesto en servil 
cio. que redima a los enfeere.  
mos. 	

_ 

, Como médico. hombreee.y co 
ni° director del Hospital, yo 
coco que una de las Mayores 
satisfacciones de mi vida la 
tendré el día en que yo véa 
que de este hospital alguien 
salga rehabilitado, curado, el 
día en que el Hospital logre 
cristalizar sus ambiciosos pla-
nes de proyecci:in a la comu-
nidad. a las gewes en general 
a la familia, porque -a-como 
ya lo dije—. no es solamente 
el enfermo el objetivo- de este 
hospital, es la familia, que 
—como bien sabemos—, es-el 
núcleo de toda eeciedad huma-
na.  

SEPULTUREROS -"' 
Y COHETE 
—Legrarán sostener el rit-

mo de progreso, doctor Vélez? 
--No pretendemos ser los se 

pultureros del Hospital, a eie-
sar de que tuvimos unas épo-
cas'en que creíamos que nos 
iba a pasar eso. hombre. Hila 
bien que los sepultureros. (pe 
remos ser los encargados. de 
encender este cohete, de 'Oo-
nerle fuego por todas partes. 
para que todos los días suba y 
sirva más. 

A propósito me gustaría que 
hiciera usted caer en L cuen-
ta de que eso S2, logrará debi-
do a que aquí trabaja gente 
extraordinaria, con mística que 
realmente edifica. Nuestra la-
bor ha sido y será de equipo, 
un equipo que posee un eliden 
te en -la vida, ui espíritu ;de 
servicio muy gr'inde. Por eso, 
tengo la segurided de que' si 
tenemos buena :lente. tencle-
mos un buen hospital y si, el 
hospital es bueno, pretari 
buenos servicios y si pre:sta 
buenos servicios, tendrá buena 
acogida . de la comunidad.,'De 
manera que este es el círculo 
vicioso de esta -1)Sa 
Foto EL CORREO - Mojono 
Texto: Alvaro Mejía Vélez 

INSFOPAI. 
—Doctor Maid:na, qué inte-

rés tiene Insfopal? 
—A ese Instituto yo le con 

cedo importancia extraordina-
ria porque ha necho posible 
que todos los conglomerados 
del país puedan construir a-
caeductos y alcantarillados téc 
nicamente diseñados y cons-
traídos y que las inversiones 
se hagan en forma eficiente 

• El Insfopal es algo fundamen-
tal para el meieramiento de 
la condiciones sanitarias de 
n, estros municipios. 

PARTICULARES Y 
PRIMERA ETAPA 
--Después de Insfopal. hacia 

dónde se dirigió? 
--Puse oficina de construc-

cienes civiles y le estudios de 
ingeniería sanitaria (1958', en 
compañía de Guillermo Cardo-
na y Ricardo Mesa. Durante 3 
años hicimos muchas residen 
cies así como estudios de los 
acueductos de Aeejorral. Puer 
to Berrio y de varias poblacio 
nes de Santander.. 	 —Nos dedicamos durante un 

—y posteriormente" 	mes a planear las obras, pen- 
samos en qué orden y cómo se 

—Luego Ricardo Masa y yo debían hacer y nos pusimos 
Instalamos oficina de nombre a conseguir gente. Luego, e 
Mesa, Martina y Compañía", 'actuar con base en un progre-

en la que casi exclusivamente ma establecido. Y yo creo que 
nos dedicábamos a proyectos y hemos cumplido el programa. 
construcción de residencias. La 	—Cómo han lo *rade, esto? 
entidad se disolvió en 1965 por 	—La labor ha sido dura, fi- 
que me encargué del Hospital teralroente heme¿trabajado de 
"Pablo Tobón Ur:be" en la pri día y de noche. e, inclusive en 
n.era etapa  de, se terrrinacidn. 	it.ados y domingos Por su-. 
Durante dos años me dediqué puesto. estamos Todos muy can 
a la cuestión en calidad de in- sedos 
e:micro ejecutor primero u ya 	—Muy buenos los trabajado- 
en el 66 con el. canee, de sin- res? 
tiro. 	 --Los trabajadores han res- DOS AÑOS 	 n Irldid0 en forret admi,  ahle. 

—Qué hizo en ese par de a- vendolos itsi hL recordado el 
loe? 	 bonito poema de. Robledo Or- 

na: 
Arel del lote: 56.000 varas 

cuadradas. 
Area total a cunstruírse 

27 500 metros cuadrados 
Va a inaugurarse aproxima-

damente un total de 10.000 me 
tras cuadrados construídoe. 

Pisos: 8. 
Sótanos: 2. 
Camas: 450. 
Camas que se inaugurarán 

este le de julio a las once de 
la mañana: 140 

ESPECIFICACIONES 
Y "HOTEL" 
—Sobre las características 

de la edificación, qué quiere 
aeregar? 

—El Hospital cuenta con 
muy buenas especificaciones, 
piezas muy amplias, acabado 
-muy fino, equipo sanitario im-
portado por la Andi (es muy 
lujoso y bonito! servicios de 
oxigeno y de succión ee. todos 
1o: ambientes de hespitaliza- 
ch,n. equipo de llemadas de en 
fermeras muy moderno. vista 
eslupenda sobre Medellín... 

—Según eso. qué? 
--El "Pablo Toisón Uribe" 
tiene que envidiar d los me 

jo,  es hospitales de' oaís Que 
remos que los enferme., en el 
hospital se sientan cómodos, co 
rno si estuvieran en un hotel, 
Y que, además de eso. obten-
gen sallid. Es*imos tratando 
de hacer una administración 
técnica. ágil. pare que los en 
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